

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
18 de Agosto del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Piénsenle bien

SEÑORES Y SEÑORAS ASPIRANTES

Quienes aspiran a la gubernatura de Zacatecas en 2021 deben tener en cuenta una serie de cosas, entre ellas que no es el mejor momento para gobernar Zacatecas, ni en lo político, ni en lo económico ni en lo social. De manera que, señores y señoras aspirantes, piénsenle bien si le siguen o reculan.

Amén del rosario de necesidades.

Esto aplica tanto para DAVID MONREAL ÁVILA, CLAUDIA ANAYA MOTA, JOSÉ NARRRO CÉSPEDES, PEDRO MARTÍNEZ FLORES, GEOVANNA BAÑUELOS DE LA TORRE y JOSÉ LUIS MEDINA LIZALDE, "El Oso", así como para todos los que me faltaron, pero que no figuran. Una cosa es querer y otra muy distinta es tener posibilidades reales en tiempos de pandemia.

Las cosas por su nombre.

A lo anterior, habrá que agregarle que el apocalíptico tema de la pandemia del Covid-19 que continuará entre nosotros hasta el 2021, y que, el próximo gobernador (a) de Zacatecas, irremediablemente, heredará y tendrá que atender.

Vayan tomándolo en cuenta.

ROSARIO DE NECESIDADES

En medio de una pandemia, de una frágil economía, de una parálisis de los sectores productivos, de una creciente inseguridad, Zacatecas afronta una serie de crisis de toda naturaleza. De manera que, insisto, señores y señoras aspirantes, piénsenle bien: no es buen momento para ser gobernador.

Sobre aviso no hay engaño.

Y sino la creen, aspirantes a la gubernatura, basta con preguntarle al gobernador ALEJANDRO TELLO CRISTERNA que continúa esperando la ayuda del gobierno de México, de ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR. La ayuda de la 4T no se ve pues. Son tiempos desconcertantes.

A lo que pretendo llegar, es que, ser gobernador de un estado con tantas carencias como Zacatecas no es nada sencillo. No hay duda, que el gobierno de la Cuatroté trae a pan y agua a los Estados, eso incluye a los titulares del Poder Ejecutivo.

Piénsenle. Piénsenle. Piénsenle...

ASPIRANTES CON AMLO

Por cierto, en la visita del jueves, al ser el campo zacatecano, uno de los temas, podrían hacer acto de presencia dos aspirantes a la gubernatura: DAVID MONREAL y ADOLFO BONILLA.

Aunque ninguno tendría intervención.

Así las cosas, bastantes son los que quieren suceder a TELLO CRISTERNA, pero uno (a) será el elegido (a). Habrá que ver cuántos se desisten en su día de gobernar Zacatecas.

No sólo por no tener posibilidades.

En suma, Zacatecas se alista para la sucesión, aunque no son los mejores tiempos para gobernar un estado como el nuestro. Son bastantes las necesidades y sus problemas y no hay recursos ni apoyo.

Eso dice el discurso oficial.

Email gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: [gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/gerardo.deavilagonzalez)

Twitter: [@gerardoszac](https://twitter.com/@gerardoszac)



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

FAKE NEWS

CÁRCEL.- Se implementarían sanciones de 36 horas de cárcel o multa económica a quien no use cubrebocas en Zacatecas en cualquier espacio público o de uso común, sea alguien o no de Zacatecas.

CAFÉ.- El café y otras bebidas que tienen propiedades especiales por las sustancias que contienen, mitigan la enfermedad del coronavirus Covid-19.

COMPARATIVO.- A nivel federal se hace un comparativo de noticias falsas de COVID-19 por mes en México, en el cual se establece que en marzo se presentaron 144, en abril 430, en mayo 266, en junio 186 y en julio 268. Esto da un total de 1 mil 294 noticias falsas a lo largo de la pandemia a nivel nacional.

COMPORTAMIENTO.- En lo que fue calificado como la Infodemia se hace un detalle de la información señalando el comportamiento semanal del COVID-19, estableciendo que el fenómeno mostró un repunte del promedio diario al pasar de 6.2 notas en junio al 8.7 notas en julio.

FALSAS.- Son 1 mil 294 noticias falsas, de las cuales en la semana del 20 al 22 de marzo fueron seis, en la semana del 23 al 29 de marzo fueron 108, en la semana del 30 de marzo al 5 de abril fueron 107, en la semana del seis al 12 de abril fueron 95, en la semana del 13 al 19 de abril fueron 95, en la semana del 20 al 26 de abril fueron 102.

SIGUEN.- En la semana del 27 de abril al 3 de mayo fueron 86, en la semana del cuatro al 10 de mayo fueron 55, en la semana del 11 al 17 de mayo fueron 56, en la semana del 18 al 24 de mayo fueron 62, en la semana del 25 al 31 de mayo fueron 68, en la semana del primero al 7 de junio fueron 33, en la semana del ocho al 14 de junio fueron 64, en la semana del 15 al 21 de junio fueron 34, en la semana del 22 al 28 de junio fueron 41, en la semana del 29 de junio al 5 de julio fueron 72.

JULIO.- En la semana del seis al 12 de julio fueron 62, en la semana del 13 al 19 de julio fueron 64, en la semana del 20 al 26 de julio fueron 48 y en la semana del 27 de julio al 31 de julio fueron 36.

ESTADOS.- Las entidades con mayor número de noticias falsas de COVID-19 en México en el periodo del 20 de marzo al 31 de julio de 2020 fueron la Ciudad de México con 147, Tlaxcala con 84, Veracruz con 54, Guanajuato con 34 y Chiapas con 33.

TIPO.- En cuanto al tipo de noticias falsas, el 33 por ciento fueron de falsos positivos, el 28 por ciento de medidas arbitrarias, el 18 por ciento de fraudes o engaños, el 7 por ciento fueron tratamientos o remedios y el 14 por ciento fueron otros.

CANALES.- En cuanto a los canales de difusión de noticias falsas en México se tiene a las redes sociales como el principal promotor con el 82 por ciento, siendo Facebook la principal con el 13 por ciento, Twitter con el 12 por ciento, WhatsApp con el 16 y sin especificar cuál red social el 41 por ciento. El 18 por ciento fueron sitios web y correo electrónico.

DIFUSIÓN.- Los principales canales de difusión de bulos continúan siendo las redes sociales con el 82 por ciento, mientras que sitio web y correos electrónicos suman el 18 por ciento.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

La división anula fuerzas y encuestas

Es innegable e irresistible, hay entre los ciudadanos un interés declarado por observar los asuntos político electorales, su evolución o conflictividad, pero al mismo tiempo, a la gente le apasiona dar seguimiento a los acontecimientos, hechos y dichos del Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, sobre todo, porque está envuelto o mediáticamente envuelve a la opinión pública, con el discurso a veces contundente de veracidad, otras contradictorio y repetidamente crítico de quienes no ven el acontecer gubernamental como los cambios que edifican la Cuarta Transformación.

Aunque haya indicadores a la baja, como en los asuntos de la pandemia, la inseguridad y el retroceso económico, el Presidente a diario consigna un posicionamiento estable en la confianza ciudadana, una percepción de real restauración de la figura e institución presidencial, que le viene de su incansable y decisiva batalla contra la corrupción e impunidad. Su credibilidad se mantiene firme, lo que sin duda vendrá a fortalecer a su partido Morena frente al próximo desafío electoral, la histórica elección 2021 que será determinante para su consolidación o inicio de un declive hacia el proceso de revocación de mandato en 2022.

Con esa real estampa de poder absoluto en un presidencialismo verdaderamente popular, el Presidente LÓPEZ OBRADOR estará el jueves en Zacatecas y para que lo sepa, hay que decirlo, a los zacatecanos los mueve la esperanza de que se le remuevan voluntad política, el espíritu federalista y la responsabilidad institucional, de apoyar más justa y razonablemente, no a los gobiernos sean morenistas, priistas o panistas, sino a la gente, a los sectores más vulnerables, al abatido comercio, al decaído turismo, al campo empobrecido, a los pequeños industriales, porque de gestiones del gobernador ALEJANDRO TELLO, ya han sido muchas, reiteradas y hasta redundantes, las que al parecer no encuentran respuesta, como tampoco los 15 legisladores federales, senadores y diputados federales, nada hacen por la promoción de respaldo presupuestal a su estado, en realidad carente de recursos hasta para cumplir con las nóminas magisterial y de los trabajadores.

El Presidente sabe que entra a un escenario preelectoral, porque en 2021 será la elección del sucesor de TELLO CRISTERNA, de manera que es la otra expectativa entre la población y su clase política, y como líder político que no deja de ser, verá que los aspirantes de su partido a la candidatura se van a mover con la esperanza de recibir la señal indicadora de su preferencia, signo que será más creíble que toda encuesta.

LOS MORENISTAS, DISPERSOS Y CONFRONTADOS

Más que las fracturas, divisiones, confrontación y polarización que son evidentes en su partido y donde los actores políticos, sean LOS MONREAL, LUIS MEDINA, JOSÉ NARRRO, GEOVANNA BAÑUELOS, ULÍSES MEJÍA, ALFREDO FEMAT, incluso los alejados del terruño, como ROCÍO NAHLE, ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR, REGINALDO SANDOVAL, a nadie o a ninguno se les advierte con la voluntad de conciliar, armonizar y construir acercamientos para alcanzar la necesaria unidad que les urge para conquistar el Palacio de Gobierno de Zacatecas.

mail ijesusca@elsoldezacatecas.com.mx

twitter: [@juan_jcastro](https://twitter.com/@juan_jcastro)



Francisco Muro G.

Siguen acusaciones entre AMLO y Calderón

El presidente López Obrador y el exmandatario Felipe Calderón Hinojosa escalaron su confrontación y cruzaron acusaciones, al ambos acusarse, uno al otro, que han apoyado a grupos del crimen organizado, cada uno en su periodo presidencial.

López Obrador afirmó en una de sus "mañaneras" que, debido a los presuntos nexos con grupos criminales que tuvo Genaro García Luna, cuando fue secretario de Seguridad en el sexenio de Calderón, se puede hablar de que en México hubo un narco-Estado en ese periodo.

AMLO asegura que, en ese periodo sexenal, el de Felipe Calderón, mandaba la delincuencia, pues, señala AMLO, quienes tenían que combatir a los criminales estaban al servicio de "ellos", haciendo referencia a los presuntos acuerdos de García Luna con el Cartel de Sinaloa.

Y en lo personal yo no veo necesidad alguna de sacar a relucir lo ocurrido hace 14 años, cuando la gestión presidencial de Felipe Calderón, en comparación con la de que ahora ocurre con AMLO. Y sí, Calderón dejó ver algo que hasta la fecha nos deja atónitos a los mexicanos: el saludo más que cordial –podríamos decir que afectuoso –de AMLO a la señora madre del Chapo Guzmán, así como al hijo de esa persona a quien, por orden firmada y justificada de AMLO, escapó de la policía, pudimos observar no sólo un "dejar hacer y dejar pasar" sino hasta de cierta simpatía hacia esas personas.

Y por supuesto que podemos tener la simpatía que se nos dé la gana por quien sea, pero no en el caso de los altos funcionarios públicos, menos aun cuando se trata de un asunto de seguridad nacional. Pero, en fin, AMLO ataca, pero le disgusta que lo ataquen, o lo contraataquen. ¿De qué pensará AMLO que está hecha la gente, de dejarse sin más cuando se le embiste con torpe desmesura?

Debo manifestar a este respecto que ya dejé de ver las "mañaneras" por tanta contradicción, tanta dificultad de palabra de AMLO, que reburuja lo que quiere decir (se vale, siempre, llevar las notas perti-

nes, más ahora con tanto dispositivo electrónico para hacerlo). Pero balbucea innecesariamente la idea que quiere expresar. Y eso, considero, se nos puede perdonar a quienes no detentamos poder, pero no al presidente de la república

A ese respecto, quiero recordar lo que dijo un muy buen amigo mío, Leonardo Valdés Zurita, quien también recordó que los partidos "presionaron" al Consejo General para adelantar la fiscalización de las campañas presidenciales y se encontró que sólo Andrés Manuel López Obrador había rebasado los topes de campaña, "por lo que se retractaron de su solicitud y los consejeros 'de buena fe' accedieron a profundizar en la revisión que trajo los mismos resultados..."



Paco Carlos Infante

De sobornos y política

Semana por demás interesante, pues estará de nueva cuenta por Zacatecas el presidente Andrés Manuel López Obrador. Por fin la súplica del gobernador Alejandro Tello fue escuchada y contaremos con la visita del presidente de la República.

Semana intensa por el tema de la semana de los nuevos video escándalos de cara al proceso político electoral que ya está prácticamente en puerta. Y seguramente tendrá impacto el video difundido en una cuenta de Youtube donde se observa a funcionarios del senado de la República recibiendo dinero en efectivo, donde se aprecia lo que pudieran ser sobornos, el sueño de todo mexicano (para muchos) una bolsa repleta de fajos de billetes en pesos mexicanos.

En los videos mencionados aparece Guillermo Gutiérrez Badillo, quien trabajó en el Senado y actualmente se desempeña como secretario particular del gobernador de Querétaro Francisco Domínguez. Tam-

bién aparece quien hasta el momento se presume sea Rafael Caraveo, ex secretario técnico del Senado.

Estos hechos vendrían a destapar lo que muchos mexicanos sabemos, pero que se requieren pruebas y dichos sustentados donde se estaría hablando de una red de corrupción al más puro estilo de la política mexicana. Pues se ha dicho que Emilio Lozoya denunció que entre 2013 y 2014 recibió órdenes de Enrique Peña Nieto y Luis Videgaray para operar sobornos en el Senado de la República para lograr aprobar las denominadas reformas estructurales.

El lunes pasado el presidente pidió revelar y difundir los videos que hoy ya circulan en redes sociales. En conferencia de prensa el mandatario afirmó que se buscará recuperar todo el dinero público robado y si se quiere juzgar a los expresidentes, será mediante una consulta pública, pero se les garantizará su defensa.

La situación no termina ahí, pues en su denuncia el ex director de Pemex afirmó que posee un video y cuatro testigos de sus dichos, entre ellos que se entregaron 120 millones de pesos en sobornos al congreso para aprobar las reformas estructurales. Sin lugar a dudas será interesante lo que vaya surgiendo del tema, por la difusión y su viralización en redes.

Lo que son las cosas, hoy le tocó a Andrés Manuel López Obrador en su investidura de Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, los video escándalos edición 2020. Veamos qué sigue, cuál es el impacto y sobre todo la repercusión en los comicios del año próximo, al tiempo se verá.





Geovanna Bañuelos de la Torre

Expresidentes turbios

Afinidad en las simulaciones, yerros, desaciertos y omisiones en Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto. Y ante todo, la corrupción fue la identidad sexenal hasta las más altas esferas del poder.

Ahí está la trama Odebrecht. Ahí están Genaro García Luna y Emilio Lozoya Austin. Ambos personajes fueron cercanos a los exmandatarios. Ambos, estuvieron en puestos claves donde la lógica nos indica que existió omisión o contubernio. No es creíble que los expresidentes desconocieran las andanzas de estos personajes que hoy enfrentan la justicia.

La corrupción implica la configuración de diversos delitos, como enriquecimiento ilícito, tráfico de influencias, extorsión, soborno, peculado, cohecho, malversación, desvío de fondos públicos, fraude. En suma, ilícitos que han derivado en un daño al patrimonio de interés público o nacional. De ahí la importancia de realizar una investigación exhaustiva hasta conocer cuál fue la res-

ponsabilidad de los exmandatarios.

Por lo pronto, Felipe Calderón se encuentra iracundo por las declaraciones del presidente Andrés Manuel, al calificar su sexenio de "narcoestado". Además, se le debe procesar por los delitos de traición a la patria, conspiración, sedición y rebelión contenidos en el Código Penal Federal, al sugerir una insurrección armada en contra del gobierno de López Obrador.

En el caso de Peña Nieto y Luis Videgaray, tras las severas imputaciones y lo que pueda revelarse a futuro, la Fiscalía General de la República tiene la obligación de integrar una carpeta de investigación que sea sólida y apegada a derecho, para que no existan fisuras o se vulnere el debido proceso.

El reconocido académico e investigador Edgardo Buscaglia sostiene que "nunca existe corrupción pública sin corrupción privada. Ambas se retroalimentan". Para que México logre combatir de manera eficaz este fenómeno, Buscaglia sugiere robustecer el marco jurídico

Andrés Manuel López Obrador pide que los expresidentes sean llamados a declarar ante la justicia. Evidentemente, el reclamo de un pueblo agraviado.

Senadora por el PT

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Desairan a Carlos Puente

El diputado federal **Carlos Puente** dice que en el PVEM "decidieron" contender solos para el próximo proceso electoral, al menos en las alcaldías. Pero más que decisión, el Verde fue obligado a quedarse solo, debido a desplantes que le han hecho al exsenador.



CARLOS PUENTE, diputado federal.

El dirigente nacional de Morena, **Alfonso Ramírez**, no le ha dado ninguna garantía a Puente para permitirles ingresar al barco. En Zacatecas, con un padrón que hace poco era de 300 militantes, los verdes ni siquiera alcanzan a cubrir las planillas de los 58 municipios con los puros agremiados. A los ecologistas solo les quedará pelear algunos ayuntamientos (pequeños) en los que tendrían alguna oportunidad, El Salvador, Luis Moya y Cuauhtémoc, donde el candidato sería **Pancho Donas Ruiz**. Es probable que dentro de poco el PVEM haga oficial que también irá solo para las elecciones federales.

Todos con uno

Hay expectativas, coincidencias y planes para que se concrete la súperalianza, pero les falta definir cuál será el ingrediente principal, el centrodelantero del equipo y con quien deberán jalar todos los antimorenistas. Ayer participaron en Foro 21 retos para Zacatecas la senadora **Claudia Anaya**, el alcalde de Villanueva **Miguel Torres**, y **Adolfo Bonilla**, secretario del Campo. Entre los tres aspirantes coinciden que Gobierno Federal debe dar mayores participaciones a los estados, que urgen estrategias para reactivar la economía y que las encuestas no les asustan. Todo lo que sube tiene que bajar. En el caso de los municipios, hay un tremendo rechazo porque los diputados federales **Samuel Herrera**, **Femat**, **Mirna Maldonado** y los demás no han servido para gestionar recursos, y pese a ello se han mostrado sumisos con la Federación.

Insisten en seguridad

La súperdelegada **Verónica Díaz** y el coordinador de Ganadería, **David Monreal**, le insistieron al presidente **Andrés Manuel López Obrador** sobre la necesidad de una visita a la entidad para abordar cuestiones de seguridad. Por eso, los funcionarios habrían tenido que ver con la decisión de **AMLO** para estar en Zacatecas este jueves, con el gobernador **Alejandro Tello**, precisamente para ver el tema de los índices de criminalidad.

No es fácil

A pesar del entusiasmo del **Antorcho Ávila** y el bloque de Todos Unidos Contra Morena,

las cosas no pintan bien en Guadalupe. True Data hizo una medición en la que el alcalde **Julio César Chávez** sale con un 51% de aprobación. Y en un careo de la encuesta, resultó con 35.5 puntos porcentuales de preferencia, por encima del **Antorcho**, quien quedó con 14.4 y la panista **Tere García López**, con 7.3; el 25% de los encuestados no respondió y el resto mostró rechazo hacia los tres perfiles. En otro escenario, el priísta **Roberto Luévano** apareció con 18.4, Chávez con 32.2 y Tere García con 7. Los insumos a hospitales y apoyo en hospedaje a médicos le sirvieron a los del ayuntamiento.

Desconocidos

Según True Data, la diputada local del distrito 4, **Alma Dávila**, trae un 33.8% de aprobación y **Lolo Hernández**, del distrito

3, el 23.5%, pero la popularidad de los dos es similar a la de los regidores **Oralia Félix** y **Roberto Juárez**. La mayoría de los encuestados en Guadalupe no sabe quién es ninguno de los cuatro. En cambio, a **Roberto Luévano** lo ubicó casi 7 de cada 10 encuestados, y al **Antorcho** más del



ROBERTO LUÉVANO, titular de la Sedesol.

40%. Hay un escenario en el que True Data prevé una victoria para el PRI si a Osvaldo Ávila lo enfrentan en el distrito local 4 con la actual diputada **Roxana Muñoz**.

Runrunazos

Al presidente de Ojocaliente, **Daniel López**, le gusta contar la historia de cuando, según él, le tocó colocar un piso en la casa del gobernador **Alejandro Tello**. El petista, que es de los más grilleros contra Gobierno del Estado y todo mundo, presume fueron momentos de gran tensión mientras hacía esa chamba en casa del mandatario. Pero Daniel tendrá momentos mayores de tensión cuando lo estén investigando y revisen sus cuentas públicas, pues le anticipan broncas legales. *Cuenta la leyenda que **Luis Fernando Maldonado** ya está tomando decisiones propias en la Secretaría del Agua y Medio Ambiente, sin rendirle cuentas a nadie. Y supuestamente una de esas decisiones que ya generaron inconformidad en su "círculo cercano" fue el nombramiento de **Octavio Romero** como nuevo jefe de Construcción en la secretaría. * La secretaria de Energía, **Rocío Nahle**, ofreció, como en otros municipios del país, un proyecto de gestión para luminarias en Río Grande. Se hizo una "auditoría energética" para justificar y cuantificar la inversión. Todo mundo espera que el alcalde **Julio Ramírez El Campesino** no vaya a meter la pata y arruinar la gestión con alguno de sus enjuagues o estupidez de sus funcionarios.

Gratitud infantil

Huberto Meléndez Martínez* 

Dedicado a Carolina Laredo Meléndez, en agradecimiento por sus atenciones

Aún tenía dificultad en la noción del tiempo, sólo era claro que venían las vacaciones “largotas”, y la emoción flotaba en el ambiente cercano al término de clases.

Significaba la posibilidad de irse a vivir al rancho, a casa de los abuelitos paternos, donde podían jugar con los primos, comer tunas, mezquites, saborear las cañas del maíz, juntar flores de calabaza para que su madre les preparara quesadillas con tortillas recién hechas, buscar huitlacoques por los surcos de la parcela del abuelito Pedro. Otra vez insistir a su mamá que les cocinara verdolagas.

Las tardes eran particularmente alegres porque los muchachos grandes, entrenaban vóleybol junto a la cancha de básquet. También ponían una red en el patio del “Casco de la Hacienda”, donde jugaban las muchachas. Pero lo más emocionante eran los partidos de beis entre los niños.

Un domingo, la prima Carolina se atrevió a pedir prestada la cuerda con la que se extraía el cubo de agua de la noria del poblado, para hacer un columpio gigantesco, de la rama de uno de los álamos enormes que estaban en el bordo del estanque.

Quedó fenomenal luego de conseguir pasar la cuerda con un peñasco amarrado en una de sus puntas, pues nadie se animó a preparar tan alto.

Tan pronto como estuvo preparado para mecerse, los más grandes agandallaban lugar en la larga fila que se hizo por el bordo. Aprovechando su corpulencia se volvían a formar, desplazando a los menores y pese a la insistencia de la dueña, siguieron columpiándose.

En algún momento, cuando Caro dejó intentar balancear a los pequeños o quizá se hartaron de la travesura, dejaron el lugar libre y se fueron a otra actividad.

La tarde fenecía, cuando un chiquito, al que sólo podían mirarse los ojos colorados porque estuvo esperando paciente en la formación por mucho tiempo, recibiendo la polvareda sin protestar, esperanzado que en algún momento le tocara turno, miró suplicante cuando

iban a desmontar el juego.

La muchacha se percató porque nadie más quedaba en la hilera.

“¿Quieres un vuelo?”, preguntó quizá esperando una negativa, pues empezaba a oscurecer y todavía debía caminar 3 km de regreso a casa con su familia.

Hubo un movimiento tímido del niño en señal afirmativa.

“Bueno, sólo uno, porque ya es tarde” expresó, acomodando el asiento.

El crepúsculo pareció alumbrarse para el infante, quien se sujetó fuertemente a la cuerda tensando sus quijadas y, conforme se desplazaba en el columpio e iba tomando altura, su cerebro imprimió aceleradamente las imágenes de los techos del caserío, angustiosamente sintió que los intestinos se le iban a la garganta, generando un vacío en el estómago ante una explosión de adrenalina, por la mejor columpiada de su vida.

Hizo el frenado ayudado por la prima y supo en ese momento, lo que significa quedar eternamente agradecido por el atisbo de la chispa de felicidad recibido aquel memorable día.

**Director de Educación Básica Federalizada*

MÁS VALE PREVENIR // POR WUISHO



AMLO tal vez no cree en lo que él mismo dice

Eduardo Ruiz-Healy* 

Nos está funcionando nuestra estrategia, lo que yo planteé desde el principio, de que nos íbamos a caer pero que nos íbamos a levantar pronto y ya tocamos fondo. Hoy leía yo la opinión de un directivo del Banco de México hablando de que ya inició la recuperación de la economía. Ayer se dieron a conocer los datos sobre inversión extranjera y nos fue muy bien, o sea, no se perdió inversión extranjera a pesar del Covid".

Esto dijo ayer, durante su conferencia de prensa, el presidente Andrés Manuel López Obrador y sus palabras evidentemente estaban dirigidas a quienes le creen a pie juntillas todo lo que dice.

Sin embargo, ni su estrategia está funcionando, ni nos vamos a levantar pronto, ni ya se inició la recuperación, ni nos fue muy bien en lo que a la inversión extranjera se refiere. Y nadie puede afirmar si ya tocamos fondo o no este año porque falta ver lo que ocurrirá

en los cuatro meses y medio que faltan por transcurrir.

Me explico:

Lo que AMLO planteó desde el principio fue apoyar con créditos de 25 mil pesos a un millón de micro y pequeñas empresas formales e informales, mantener sus programas sociales y ampliar el número de beneficiarios de algunos de ellos, proseguir con la construcción del aeropuerto de Santa Lucía, la refinería en Dos Bocas (Tabasco), el Tren Maya y el Corredor Transistmico.

La estrategia del presidente consistió en dedicar apenas el 0.7% del PIB para combatir los efectos económicos de la pandemia, cifra que contrasta con lo que dedicaron para lo mismo los gobiernos del Reino Unido (17.7%), Francia (15.2%), Alemania (14.2%), Italia (12.7%), Estados Unidos (10.5%). Hasta países subdesarrollados como el nuestro le dedicaron más, entre ellos Brasil (3.9%) y Argentina (3.7%).

En cuanto a lo que dijo el directivo del Banco de México, me

imagino que AMLO se refería al subgobernador Jonathan Heath, que, en una entrevista, afirmó que la economía mexicana "tocó fondo" en mayo.

Aparentemente, Andrés Manuel interpretó ese tocar fondo como el anuncio del inicio de la recuperación, lo que no es necesariamente cierto, porque la economía puede mantenerse en ese fondo durante un buen rato después de tocarlo.

Y en lo que a la inversión extranjera se refiere, no "nos fue muy bien" porque durante el primer semestre del año ésta cayó 0.7% respecto al año pasado, lo que significa que no "estamos igual que en el año pasado" como dijo el presidente.

AMLO también festejó ayer el hecho de que en agosto se crearan poco más de 50 mil empleos, ignorando que de enero a julio se perdieron un millón 100 mil.

No sé si el presidente cree lo que dice, pero sus seguidores aparentemente sí.

*Twitter: @ruizhealy

Agenda 2030 en tiempos de Covid

Alejandro Enríquez Suarez del Real* 

En la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) trabajamos desde la sociedad para aportar e impulsar propuestas y acuerdos incluyentes en tres grandes ejes estratégicos que constituyen los mayores retos del México actual: el crecimiento económico, el fortalecimiento del estado derecho y la mejora de la gestión gubernamental.

En ese sentido, desde marzo, Coparmex firmó un convenio con la Red del Pacto Mundial en México, con el que se busca enfocar todos los esfuerzos para alcanzar los objetivos de la Agenda 2030, pero son necesarias las acciones que se deben implementar en el mediano y largo plazo en el marco de la agenda, con el fin de que México salga más fuerte de esta crisis sanitaria y económica,

y sea la nación la que brinde oportunidades para todos. La era post-covid pondrá a prueba el compromiso del país en busca de seguir el camino, mediante el que se alcance a una sociedad más justa, sostenible y participativa.

Por esta razón, es necesario avanzar hacia un nuevo modelo de desarrollo a través de una mayor integración, porque el mundo se encuentra ante una crisis humanitaria y sanitaria sin precedentes, por eso, es necesario que los Estados asuman un papel central para mitigar el impacto del virus y los riesgos que afectarán a la economía y la cohesión social.

Las circunstancias actuales nos obligan a pensar en desarrollar estrategias desde lo local, estatal y municipal, donde hay grandes oportunidades para

innovar en políticas públicas; de ahí viene la importancia de interactuar con el Gobierno Federal, pero también de reencontrar los caminos de coordinación y vinculación, desde la sociedad y el sector privado; en resumen, hacer #COMUNIDAD.

El sector empresarial ve en los objetivos de desarrollo sostenible, un panorama de oportunidades que podría ser una de las soluciones a la crisis económica en la que nos estamos sumergiendo: debemos priorizar el trabajo conjunto (hacer comunidad), para hacer frente a la pandemia.

Desde Coparmex nos comprometemos a orientar nuestras acciones bajo los principios del Pacto Mundial y a promover dichos principios entre nuestros adherentes, porque estamos convencidos de que nuestros esfuerzos y líneas estratégicas de trabajo contribuyen significativamente a avanzar en los objetivos de desarrollo de nuestro país "Avanzando juntos y en paz, que nadie se quede atrás".

Tanta ciudadanía cuanto sea posible, tanto gobierno cuanto sea necesario.

*Presidente del Centro Empresarial de Zacatecas, S.P. (Coparmex)

Virus de apellido Moreira

Marcelo Torres Cofiño*

Miedo da que el nombre de nuestro estado aparezca en los medios de comunicación estadounidenses, porque con gran frecuencia se trata de información sobre corrupción en la que aparece el apellido Moreira.

Ahora la Comisión de Bolsa y Valores de los Estados Unidos sancionó a la empresa WAC, World Acceptance Corporation, por haber otorgado en sobornos unos 4 millones 100 mil dólares, entre 2010 y 2017, a funcionarios y líderes sindicales que servían como intermediarios para colocar créditos que se cobraban vía nómina en instituciones públicas.

Y para no variar, la noticia es que esos pagos indebidos comenzaron en Coahuila en tiempos de Humberto Moreira. Con excepción de los fenómenos naturales, no hay nada que le haya causado más daño a Coahuila que los hermanos Moreira.

Desde la megadeuda, hasta el empleo de empresas fantasma, los ex gobernadores no hicieron otra cosa que saquear las arcas coahuilenses. Y hasta el momento, eso sucedió con absoluta impunidad.

Cierto, gracias a la justicia norteamericana han caído algunos de sus cómplices. Pero

los principales responsables del desfalco siguen allí, sin que sus nombres aparezcan ni por accidente en los discursos de la 4T.

Aunque, como sabemos, es todavía peor que eso, porque en el Congreso de Coahuila hemos sido testigos de cómo se ha impedido que prospere cualquier intento por traer a los hermanos a rendir cuentas.

Y mientras Humberto dedica su tiempo a demandar periodistas que se atreven a decir la verdad y Rubén apoya casi con descaro toda iniciativa conveniente al actual gobierno, los coahuilenses seguimos pagando los platos que ellos quebraron. Qué bien le caerían a nuestro estado, en medio de esta profunda crisis, al menos parte de los 18 mil millones de pesos de la deuda cuyo destino es un absoluto misterio.

Cuántos respiradores podrían adquirirse con los 745 millones facturados a empresas fantasmas.

¿Qué tan atractivo para la inversión sería nuestro estado si todo ese dinero "perdido" se hubiera aplicado en infraestructura? Esos virus de apellido Moreira infectaron con furia a nuestra entidad.

*Centro de Colaboraciones Solidarias

PRACTICANDO // POR LEÓN





Desayunando con...

Fotos: Rocío Castro Alvarado



Rogelio Murillo Carrillo y Carlos Hinojosa Quiroz, delegado de la Cruz Roja en Zacatecas, desayunando en el restaurante Vips.



Olivia Villafuerte Espino y Olivia Villafuerte Zapata, desayunando en el restaurante Vips.



Airén Talavera Soto y Eduardo Hernández Castillo, desayunando en el restaurante Acrópolis.



En Alerta Máxima

Por Silvia Montes Montañez



TENEMOS que atender el llamado del Gobernador Alejandro Tello y como sociedad unirnos en una gran cruzada para reducir el número de contagios del Coronavirus en el territorio estatal. En efecto, necesitamos redoblar esfuerzos.

CADA DÍA que pasa nos enteramos de casos más cercanos. Ahora mismo, en mi familia, uno de mis hermanos ha dado positivo y estamos sintiendo muy cerca el temor por esta pandemia que llegó para quedarse y que nos amenaza a cada instante.

POR ESO es necesario escuchar al gobernador que al presentar el Reporte Estadístico del COVID-19, en conferencia virtual, solicitó a la ciudadanía *redoblar esfuerzos*, en conjunto con las autoridades municipales, estatales y federales, tanto del sector salud como de seguridad, para vencer al SARS-CoV-2.

COMO SE informa oficialmente, debido a que Zacatecas permanecerá en color rojo en el Semáforo Epidemiológico durante esta semana, es muy importante ser *prudentes, responsables y sensibilizarse para aminorar los contagios*, bajar la presión al sector salud y contener los decesos.

NO OLVIDEMOS que Zacatecas llegó tarde a la estadística, por eso *se reportan estas cifras*:

HASTA el momento, en el territorio zacatecano, se tiene *el registro* de 4 mil 130 casos positivos de COVID-19, 426 decesos por esta causa, 1 mil 975 casos activos, 1 mil 729 personas recuperadas, y 5 mil 237 pruebas realizadas que han resultado negativas.

COMO SE INFORMA, el mandatario

estatal precisó que 72.6 por ciento de los casos positivos en la entidad se concentra en *Guadalupe (898), Fresnillo (897), Zacatecas (809), Río Grande (120), Nochistlán (98), Sombrerete (91) y Villa de Cos (89)*, mientras en cuatro municipios no se han presentado contagios, que son Atolinga, Susticacán, Jiménez del Teúl y Moyahua.

LOS CONTAGIOS en Zacatecas son, en su mayoría, en la *población económicamente activa*, de los 31 a los 70 años; de los 4 mil 130 positivos, 48 por ciento está activo, mientras 426 personas han fallecido (249 hombres y 117 mujeres), con el mayor impacto de mortandad en edades de los 51 a los 80 años, 80 por ciento de estos decesos relacionado con alguna comorbilidad.

SE TIENEN 177 pacientes *hospitalizados en el sector salud*, 115 de ellos estables y 62 graves (intubados); de las 354 camas existentes, hay 239 disponibles (68%); y de 162 ventiladores, se dispone de 100 (62%).

DURANTE las últimas tres semanas, a pesar de que hubo un alto número de contagios, se ha tenido un nivel importante en la recuperación de pacientes hospitalizados.

HAY MÁS datos pero falta espacio, sólo retomaré a Gilberto Breña Cantú, titular de la Secretaría de Salud de Zacatecas (SSZ), al reiterar que Zacatecas se encuentra en *alerta máxima* en el nivel de contagios, por lo que debemos ser responsables, tener respeto por el prójimo y no ocultarnos a puerta cerrada en la realización de fiestas y reuniones familiares. Increíblemente esto está sucediendo.

Nos encontramos mañana en la **7 de**
Página 24

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“Solicitaré a la Fiscalía General de la República que se coordine, en el marco de la colaboración que tiene con el Gobierno de Estados Unidos, con sus agencias FBI y DEA, que investigue al Gobernador Francisco García Cabeza de Vaca y a sus colaboradores más cercanos, a miembros de su familia, tanto consanguínea como política, por dedicarse a actividades ilícitas”: Alejandro Rojas Díaz Durán.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Lunes 17 de agosto de 2020.- Rezo, oro, ruego, imploro, pido a la milagrosísima Santa Helena de Constantinopla y San Agapito de Lacio me bendigan y protejan a los elementos de la Guardia Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz y la tranquilidad prometida; promesas firmadas mediante un contrato con Zacatecas por don Alejandro Tello Cristerna hace más de 4 años cuando andaba en campaña: “Si no cumplo, ¡me voy!”, mintió, defraudó y se burló de la ciudadanía.

TAMBIÉN PIDO que Los Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus letales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

Y QUE MAÑANA martes (hoy) sea un hermoso día de muchísimo éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad, prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

Recuperar la paz y la Tranquilidad

DON JOSÉ Narro Céspedes, senador de la república, está gustoso porque el señor Presidente de México, don Andrés Manuel López Obrador, visitará Zacatecas el próximo jueves en gira de trabajo; tendrá, principalmente, una reunión sobre el tema de seguridad.

EL SENADOR Narro dice estar muy preocupado por el constante aumento de la violencia e inseguridad ya que a nivel mundial el estado de Zacatecas ocupa el lugar 30. Que por eso urge atender este tema. Que es importante recibir al presidente positivamente por la gran tarea que está haciendo para terminar con la impunidad y la corrupción, además que recuperemos la paz y tranquilidad que hemos perdido”, ¿qué opinan ustedes?

-RAZÓN TIENE y es mucha, lo que no se

Mi Jardín de Flores
Tapaos los Unos a los Otros

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna



Aquiles González Navarro



Judit Guerrero López



Óscar Novella Macías

vale es que sea oportunista. “El Dormilón” Narro siempre había sido medroso para criticar al “bobernador” Tello, pero como ahora sueña con ser el próximo gobernador, ahora sí lo critica para ganar simpatías y votos.

EN LO PARTICULAR, al Narro no lo veo como gobernador, no es político, es grillo y no es Moreno al cien. Yo sigo creyendo que si no es el David, es el Ulises. Son los mejores gallos que tenemos en el partido, hasta ahorita-.

-EL HECHO, doña Petra, de que Narro siempre haya sido medroso para criticar a “El Pinocho de Bernárdez”, no le quita lo certero en sus recientes críticas contra el narizón, quien ahora sí se dice preocupado por la violencia que él provocó por no combatirla y acude a la Ciudad de México a pedirle chiche al Secretario de Seguridad Alfonso Durazo Montaño. Confió mucho en el “Mayo” Camberos, quien simplemente no hace nada para cambiar este sangriento panorama de violencia e inseguridad que

sospechosamente creció en cuanto Tello asumió su papel de gobernador-.

-COSAS POR demás extrañas: Los Malos Organizados han hecho de mi amado Zacatecas un auténtico infierno, ¿por qué don Alejandro no los combatió desde un principio? ¿Por qué el señor gobernador ha sostenido a don Ismael en su puesto de Secretario de Seguridad Estatal, si ha estado haciendo un pésimo papel. El Santo Padre Amaro en varias ocasiones me ha platicado que un jefe policiaco debe de ser originario del estado al que va a cuidar, porque ahí están sus raíces y su familia, razón de más de arriesgar hasta la vida en pro de un estado libre de delincentes peligrosos.

“EN CAMBIO, un jefe policiaco que, como en este caso no es de Zacatecas, pues no le importa la seguridad de los ciudadanos, sino sus muy particulares intereses, que han de ser muchos por como tiene el estado.

“COMO PRUEBA tenemos -me dice

el Santo Padre Amaro- al exprocurador Aquiles González Navarro, que hizo un excelente trabajo al no permitir que el crimen organizado echara raíces en Zacatecas en el sexenio de don Ricardo Monreal”.

¿Y CÓMO sabe tanto el Padre Amaro?-

-PORQUE TODOS los días lee **Página 24 Zacatecas**, me dice que es el más completo no sólo del estado, sino de México-.

-ENTONCES, ¿qué hacemos con el Narro? Lo vendemos o lo rifamos-.

-QUE ALGUIEN le moche las alas, porque al rato hasta va a hablar mal del partido (Morena), la grilla es su naturaleza-.

La Violencia Continuará Hasta en Tanto Tello no se Vaya

EL DIPUTADO Óscar Novella Macías asegura que el gobernador Tello es ineficaz para combatir el crimen organizado, pero también se lanza, sin decir su nombre, contra Arturo Nahle García:

“ES UN hecho que la violencia no nos ha dado tregua a pesar de que estamos en una situación complicada derivada de la pandemia, por lo que esto se acentúa debido a la ineficacia del gobernador Alejandro Tello Cristerna, como de las corporaciones de seguridad como en ‘la impartición de justicia’, es decir que no hay eficacia en esta materia lo que ha provocado lo que ya sabemos: asesinatos, desaparecidos, cadáveres en narcosofas, secuestros, extorsiones, balaceras, etcétera. Hace días yo pasaba por Calera y por los medios de comunicación me doy cuenta que hubo balaceras cerca de la presidencia, lo que da cuenta del síntoma de esta situación ya que la violencia rebasó al gobierno del estado”-.

-BUENO, don Roberto, de la impartición de justicia hasta don Alejandro Tello se ha quejado, porque asegura que ellos batallan muchísimo para detener a delincentes, pero el Poder Judicial en un dos por tres los deja libres-.

-PERO NAHLE, también en un dos por tres, a puesto a Tello en su lugar al comentar que a los presuntos delincentes los tienen que dejar libres porque hacen con las patas las tarjetas de investigación y no ofrecen pruebas fidedignas. El juez no sale a investigar, el juez resuelve sobre el trabajo que hagan los ministerios públicos. Piensen mal y acertarán-.

-¡ESO! EN el partido (El PRI) yo oía cada historia que se me ponía la piel chinita por el frío que me ocasionaban las corruptelas. Supo por varios compañeros que muchas veces el Ministerio Público -a cambio de un buen billete- hace mal las ahora llamadas tarjetas de investigación, que el juez no tiene otra cosa más que dejarlos en libertad.

Viene de la Página 9

El sistema apesta. Hace falta barrer la fiscalía, es un nido de ratas. Por eso muchos delincuentes andan en la calle y muchos inocentes están presos-.

-ESO ES cierto, doña Petra, no es historia, y todo esto se agravó en cuanto Tello llegó a la oficina principal de Palacio de Gobierno, pues no hay quien no diga que este gobierno roba y deja robar-.

-¿LO CREE así, don Roberto?-.

-ES QUE ellos mismos -Madre Teresa- se delatan entre sí: "La Benjamina" en Fresnillo robó decenas de millones de pesos y como recompensa lo hacen diputado federal y después coordinador de la Feria Nacional de Zacatecas (Fenaza); Judit Guerrero también robó a dos manos en la alcaldía de Zacatecas y Tello la premia con el hueso de directora general del Colegio de Bachilleres del Estado de Zacatecas (COBAEZ),

saquean el ISSSPEA y nadie les dice nada; Federico Borrego se "chinga" millones de pesos de la Fenaza, lo acusa la propia "Benjamina" y no le hacen nada.

CRISTINA HACE grandes negocios con los boletos que deberían ser gratuitos de los artistas de postín y no le pasa nada, les "roba" despensas a los pobres y Tello le aplaude y mete a la cárcel a los que la balconearon, sin importarle el fuero del alcalde de Pánuco.

ASÍ LAS cosas, este chinche gobierno priista de Tello tiene como lema el "Tapaos los unos a los otros".

POR ESO Óscar Novella Macías dice y dice bien: "Considero que seguirá así hasta que termine la administración (de Alejandro Tello) y se genere un cambio para la gubernatura, pues esto abrirá la posibilidad de que los próximos gobiernos se enfoquen en atender el problema para disminuir los índices que vivimos actualmente".

-BUENO, YO me voy. Se quedan con Dios y María Santísima-.

¡25 de Octubre no se Olvida!

¿DÓNDE ESTÁN, dónde están?

"HOY LUNES 17 de agosto se cumplen dos años y 296 días de la desaparición forzada de los "empleados" de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso.

FUE EL 25 de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

EL 30 DE enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

P.D.

SI DON Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quiénes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas "científicas" para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

OTRA:

A COMO están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

SEÑOR GOBERNADOR, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

Si las Fotos Hablaran Dirían que...



LA ALIANZA PRI-PAN FRENTE AL TSUNAMI DE LOS SOBORNOS



Las aguas rumbo a la elección del 2021 ya están moviéndose. Como pequeños riachuelos están haciendo intentos de ver cómo conforman una corriente que logre la obtención de la gubernatura. Un dato relevante en el proceso que hasta la fecha se desenvuelve es que no hay actores políticos nuevos, la clase política no se renueva ni oxigena: los mismos actores se revuelven y recombinan de diversas maneras para elaborar fórmulas competitivas. La posibilidad de mejorar la calidad de la participación política consistía en el ascenso y renovación de cuadros políticos, que trajeran consigo prácticas y planteamientos que vinieran a refrescar el debate o

el tipo de decisiones políticas en el estado. Pero no: Morena es el partido más nuevo, pero sus cuadros no son nuevos. El resto de los partidos de igual manera. El ejemplo de España con el ascenso de 'Podemos' es un ejemplo de cómo el ascenso de nuevos cuadros le da calidad a la contienda.

Los Partidos Políticos se han convertido en contenedores de grupos de interés que entran y salen de ellos según convenga a sus intereses de corto plazo. Ninguno de los partidos, a la fecha, ha exhibido un proyecto de desarrollo para Zacatecas, porque no lo tienen ni lo van a tener. Los grupos que contienen su único interés es la colocación en los puestos de poder del próximo gobierno y las representaciones

legislativas. Sin embargo, la incidencia de la conformación de las fuerzas a nivel nacional incide en los movimientos de la entidad. Y a nivel nacional se ha puesto en el tapete de la elección el caso de las investigaciones de corrupción de priistas y panistas durante el sexenio pasado. Esos dos partidos aparecen con intereses y dolores comunes. El tema de los sobornos será una de las variables que moverá el tablero de la correlación.

El PRI estatal anunció la posibilidad de conformar la alianza con el PAN rumbo a la elección 2021. Falta saber la voluntad del PRD. Un dato intuitivo es que, entre más opciones en la papeleta, Morena será seguro ganador y, por tanto, si quieren evitarlo, necesitan

aliarse todos los posibles opositores. Pero el Verde (que ya tenía alianza con Morena) fue repudiado por la militancia de ese partido y quedó solo para la competencia y MC necesita recuperar su desfigurada identidad que perdió en la pasada elección. Como es muy probable que si el PRD compite solo signifique un acto de suicidio político, el núcleo competidor principal puede ser PAN-PRI-PRD. Las elecciones estatales tienen sus particularidades propias y tienen lógicas distintas a las nacionales, porque juegan los intereses de los grupos de interés locales, y en ese sentido esa alianza puede conseguir cierta fuerza; pero eso no evitará que el tsunami de los sobornos les vuele el cobertizo de su tapanco electoral.

RAYUELA

La derecha todavía "coletea" y buscará vigorizarse mediante una alianza electoral.

 **OPINIÓN**

La Utopía en el Hogar (21) El acondicionamiento físico

JORGE HUMBERTO DE HARO DUARTE

Después de cinco meses de contingencia, veintiún semanas de disminución de actividades, ciento cincuenta días sin acciones afectivas, casi 13 millones de segundos sin hacer ejercicio como dicen que Dios manda. En algunos momentos, cuando al reflejo del espejo se observa a un desconocido, las personas con hábitos físico atléticos se preguntan hasta cuándo, cuánto hay que aguantar para empezar a recuperar algunos hábitos cotidianos que obedecen a la búsqueda del cuerpo sano que cargue una conciencia igual.

Una de las labores más agradables para todos aquellos que ven en la práctica físico atlética es que es una tarea que actúa a favor de quien lo hace. Esto ocurre al contrario de otras actividades cuyas palabras o hechos pueden actuar en contra de quien las confiere. En los tiempos de prepandemia, era una característica común de las ciudades medias y grandes ver la gran cantidad de gimnasios, muchos de ellos ocupados a tope por personas de todas las edades llevando a cabo la complicada tarea de mantenerse en forma. También, era grato ver las calles, jardines y centros deportivos atestados de caminantes, corredores, patinadores, jugadores callejeros, equipos organizados y tantas formas de manifestación haciendo la lucha por mantenerse en activo, vigorosos, ágiles y sobre todo con buena presencia ante los ojos del resto de la sociedad.

Los que se mencionan son aquellos que han estado haciendo contrapeso a la otra cara de la moneda, los de hábitos poco pertinentes para la salud humana, los sedentarios, los fumadores obsesivos, los bebedores compulsivos, aquellos con hábitos alimenticios deficientes, los consumidores de sustancias nocivas para la salud, los hedonistas irresponsables y tanta fauna consumidora que pareciera que cada día tienen que cumplir con una dosis de auto destrucción para llevarse en esa loca carrera y a pasos agigantados lo que queda de ambiente sano en el planeta. Por regla general se recomienda no hacerlo notorio ante los que padecen estas raras patologías, pero la pandemia está cobrando caro principalmente a aquellos que descuidaron su salud en estos dudosos placeres, casi siempre acompañados de una voracidad insaciable y fuera de contexto. La mayoría de los afectados

son aquellos que están bajos en defensas como resultado de los excesos.

Ojalá y pronto se pueda disfrutar de una "normalidad" al menos parecida a lo que estábamos viviendo antes de ella, aunque no por eso se pueda decir que qué buena vida estábamos llevando, pero algo bueno debemos sacar de ella. Si ya se ha estado demostrando que una buena disciplina en las actividades deportivas ayudan a los ciudadanos a incrementar sus defensas ante los bichos externos, se pudieran diseñar, ya sea de modo propio o a través de los medios masivos de comunicación, clubes de vecinos, en familia o individualmente, rutinas que pudieran mantener en las personas la buena condición física, aquella que permita mantener la plasticidad, la fortaleza, la agilidad y la ejecución de nivel como parte indispensable y primordial del intento general por llevar una vida sana.

Todo mundo se sabe al menos una rutina de ejercicios para mantenerse en forma, y si no, las caminatas y los recorridos a trote por unos cuantos minutos al día, harán que, junto a otros hábitos saludables, la vida adquiera sentidos más gratos y gratificantes. Ahora se ha aprendido que llevar una vida sana no es de dientes para afuera (ni para adentro) y que se puede vivir mucho mejor con poco, y el ejercicio es un ingrediente fundamental. No es necesario llegar a los excesos, con un poco de tiempo al día, de preferencia todos los días, la existencia cobra significados de dimensiones que solo se limitan por los alcances de la experiencia y la imaginación.

Estar en forma le da sentido a la existencia. Cuando las personas confían en su constitución física como parte de una cultura general de hábitos sanos en todas las acciones vitales, las ganas de vivir se multiplican, pues dada esta situación, es fácil que el concepto de mañana siempre tenga a su vez, un porvenir.

Imagine usted, por ejemplo, ver a un par de machos alfa de setenta o más, echando arranques de velocidad corriendo en una empinada calle de las que abundan en esta hermosa ciudad patrimonio. Ese tipo de iniciativas solo se le ocurrirían a alguien en paz con su organismo después de décadas de una disciplina moderada.

Cuídense. Mantengan la sana distancia, lávense las manos. Lleven una vida en paz. Hagamos ejercicio como Dios manda. ■

Ante la caída de exportaciones, como el cierre de empresas por la pandemia y el desabasto, así como por el menor consumo e inversión privada, y el menor gasto e inversión pública por la política de austeridad, se ha visto contraída la dinámica de acumulación e incrementados los niveles de endeudamiento del sector privado y del sector público. Ello no debe limitar la capacidad de gasto e inversión de éstos sectores, debido a que al tratar de disminuir el gasto e inversión para pagar deuda, se frena la actividad económica y con ello los ingresos del sector privado y del sector público y menos capacidad de pago de la deuda pasan a tener y la deuda sigue creciendo.

Para contrarrestar tal problemática y el contexto de incertidumbre generado por la inviabilidad de aumentar exportaciones y el consumo e inversión privada, el gobierno debe incrementar su gasto deficitario (gastar más que sus ingresos) para retomar la generación de empleo y la dinámica económica.

El gobierno debe dejar de preocuparse por el incremento de la deuda. Debe distinguir entre deuda externa y deuda interna. Con la deuda interna no es problema pues está en pesos y el gobierno tiene control de la moneda nacional y puede refinanciar permanentemente dicha deuda. El problema es la tasa de interés, la cual debe disminuir significativamente para evitar que crezca exponencialmente la deuda. La tasa de interés no debe estar por arriba del crecimiento del ingreso nacional y de la recaudación tributaria.

El gobierno debe trabajar con déficit fiscal y financiero con deuda pública interna y no preocuparse de lo que digan las calificadoras y los mercados internacionales.

Es imprescindible que el gobierno aumente el gasto público y el monto de la deuda pública interna para encarar el problema de pandemia y frenar el quiebre de empresas y el mayor desem-

¿Por qué es importante el gasto público y su financiamiento interno?

ARTURO HUERTA GONZÁLEZ

pleo. De lograr esto, se mejoraría la recaudación tributaria, lo que reduciría el déficit fiscal y la deuda impulsora del crecimiento. El banco central debe respaldar el aumento del gasto público a través de comprar la deuda pública a baja tasa de interés.

El mayor gasto público derivado de la mayor deuda interna tiene que ir encaminado a sustituir importaciones para reducir el déficit de comercio exterior y los requerimientos de entrada de capitales. Ello permitiría a su vez bajar la tasa de interés e impulsar la actividad económica, el ingreso de empresas e individuos, que se traduciría en mayor recaudación tributaria, que reduciría el déficit fiscal y el monto de la deuda. El gobierno no debe recurrir a la deuda externa, debido a que tenemos déficit de cuenta corriente en la balanza de pagos, lo que impide condiciones de pago. Además, cualquier devaluación de la moneda nacional, encarece el costo de dicha deuda en pesos y afecta las

finanzas de los sectores endeudados en dólares.

La deuda pública interna no representa una limitante al gasto e inversión pública. El gobierno puede pagar y reestructurar la deuda pública interna, a través de un teclado en la computadora, sin que ello le reste capacidad de gasto e inversión. Lo importante es que se impulse un crecimiento económico mayor que el costo de la deuda. La deuda pública debe ser adquirida por el banco central a baja tasa de interés, tal como está aconteciendo en muchos países. El propio sector privado también adquiere la deuda pública a pesar de la baja tasa de interés, debido a que representa una inversión libre de riesgo y contribuye a la estabilidad del sistema financiero. Si el gobierno dejara de emitir deuda, estaría dejando sin opciones de inversión seguras a los inversionistas financieros.

El gasto público de un gobierno soberano que controla la moneda, no tiene restricción financiera. El límite del gasto público está dado por la capacidad productiva interna existente en la economía. Si gasta más que ello, generaría presiones inflacionarias y sobre importaciones.

El gobierno puede gastar en aquello que se produce internamente y se vende en su moneda. La economía nacional cuenta con capacidad ociosa, con mano de obra desempleada y subutilizada, que puede ser empleada para potenciar la producción y satisfacer la demanda generada por el mayor gasto público.

Es importante la direccionalidad del gasto público a favor del combate a la pandemia, para apoyar a los que viven al día para que hagan cuarentena y se cuiden del contagio, y al erradicar la pandemia se podrá abrir la economía e impulsar al sector productivo, para que haya oferta capaz de satisfacer la mayor demanda generada por el gasto público. De hecho, el mayor gasto público no generaría presiones inflacionarias, dada la fuerte caída de la demanda del sector privado, que está provocando presiones a la baja sobre precios. ■

Nancy Espinoza Medina abrió convocatoria. En la ganadera "Torrecillas", propiedad de José Eulogio Bonilla Robles, la jurídica de la Secretaría de Agua y Medio Ambiente festejó sus cumpleaños este fin de semana, evento al que concurren los dos grupos de mayor peso político en el PRI de Zacatecas, si nos referimos a operación política electoral.

Los lazos políticos de Nancy tienen refuerzo en su esposo, Francisco de la Fuente Limón, Secretario Técnico de la Auditoría Superior del Estado. Ellos facilitaron la reunión que dejaría algunas evidencias de sus asistentes, entre los que se cuentan Enrique Flores Mendoza, Carlos Aurelio Peña Badillo, Miguel Alejandro Alonso Reyes, y Adolfo Bonilla Gómez.

En ninguna de las imágenes se deja ver "Fito" Bonilla con Miguel Alonso. Cuidaron las formas, además de que el evento únicamente tuvo como objetivo confirmar acercamientos y comprobar que lo que buscan los priistas es privilegiar la unidad. El contexto: la elección interna del tricolor para alistarse a las urnas en junio del 2021.

Es falso que de ese encuentro surgiera un "pacto político", como lo sugirió el enredado Víctor Carlos Armas Zagoya en su -lateral- Enredadera. ¿Tuvo interés en ofrecer versiones sesgadas el personaje que es a la vez la cara pública de un medio que nació con 4 millones de pesos del erario estatal? Claro, al proponer a Carlos Peña como probable titular de SAMA, dejó ver su zozobra.

Víctor Armas sabe bien que quien definirá los cambios dentro del gabinete es y será Alejandro Tello Cristerna. Tampoco quedan dudas de que el gobernador titubea continuamente cuando se trata de hacer movimientos realmente necesarios en su equipo. Sin embargo, las formas tricolores prevalecen, y entre ellas se encuentra la del respeto al "primer priista".

¿Por qué Víctor Armas no quiere perder el control de SAMA, que garantiza través de su compadre Luis

El encuentro en Torrecillas

GABRIEL CONTRERAS VELÁZQUEZ

Fernando Maldonado Mendoza? Esa es la incógnita. Malos tiempos para estrenarse como "columnista" cuando hay tantos intereses en sus palabras, comenzando porque pasa de un alto cargo del gobierno del estado a una dirección de la iniciativa privada, fenómeno que se conoce como "puerta giratoria".

Uno de estos intereses hecho público a través de la radio oficial y no desde su medio electrónico, fue el deslinde del PRI y la campaña 2016, donde no sólo acusó, sino que denunció un supuesto enriquecimiento ilícito del entonces candidato David Monreal Ávila, quien hoy muestra declaraciones patrimoniales excesivamente austeras e incongruentes.

Armas Zagoya, con el simple hecho de pedir perdón a los Monreal (para colmo, en un noticiero propiedad del gobierno de donde salió) rompe el último eslabón de la cadena que le ofrecía protección al interior del gabinete de Alejandro Tello. Pero el gobernador no se ha atrevido a cortar el cordón umbilical pese a las pruebas de deslealtad que -muchos le advertieron- obtendría de Víctor. ¿Complicidades? ¿A qué costo?

Que Adolfo Bonilla Gómez dejará un espacio vacío si alcanza la candidatura a gobernador en el PRI Zacatecas, será otro asunto que deberá resolver Tello Cristerna. Y que Miguel Alonso Reyes logre una diputación de circunscripción plurinominal no es un tema que decida la dirigencia estatal del tricolor, sino

el Comité Ejecutivo Nacional donde labora como secretario adjunto.

De lo que no deben quedar dudas es que, después del proceso interno que vivió el Revolucionario Institucional, Alejandro Tello le entregó casi 30 mil votos al hoy líder nacional, Alejandro Moreno Cárdenas. Y una de las razones por las que Miguel Alonso pudo retomar su vida política en el CEN del PRI, fue gracias al entendimiento que existe entre Tello y Moreno.

La elección del PRI apenas camina, y parece andar el sendero del entendimiento. No obstante, no hay que dejar fuera a Claudia Edith Anaya Mota. La senadora se encontraba en un retiro personal en "un apartado lugar de nuestro hermoso Zacatecas" como lo dio a conocer en sus redes sociales. En la fotografía aparece ella dentro de una cabaña en el medio del bosque. Otro mensaje.

De Roberto Luévano Ruiz el priismo espera un pronto desembarco, y él mismo se ha dejado ver coqueteando con algunos grupos de Acción Nacional. Las quejas por la elección de los comités municipales del PRI Zacatecas fueron identificadas como provenientes del aspirante más lastimado por el proceso interno. Por ende, su arribo al PAN-PRD no se descarta a estas alturas.

En el Revolucionario Institucional como en los demás partidos políticos, aún nos falta atestiguar distintos episodios de sus procesos internos que deberán culminar en 14 días, el 31 de agosto. Al igual que el cumpleaños de Adolfo Bonilla en enero, la reunión en Torrecillas y sus imágenes son anuncios para la militancia priista, no para el votante sin afiliación partidista.

Es probable que Miguel Alonso regrese a las sombras, a la vez justificando el no intervenir en un sexenio ajeno y su resguardo que no alimente la campaña mediática que busca Ricardo Monreal Ávila a través de María Soledad Luévano Cantú y Geovanna del Carmen Bañuelos de la Torre. ■

Twitter: @GabrielConV

Independencia económica y financiera de las mujeres

MARÍA DEL CARMEN SALINAS FLORES*

El 44% de las mujeres en México se encuentran dentro de la población económicamente activa del país, ellas se enfrentan día a día a una lucha por lograr la independencia económica y financiera, forjando el camino hacia la igualdad de género.

La independencia económica y financiera no depende únicamente del acceso de las mujeres a un empleo formal o a alguna actividad remunerada, se refiere a la capacidad de las mujeres de tener el control de sus recursos económicos y la toma de decisiones financieras racionales sobre ellos.

Esta pequeña descripción pareciera algo sencillo, pues el paso lógico de quien percibe un salario o percepciones económicas por cuenta propia es decidir sobre el destino que se daría a los mismos, sin embargo, al acercarse más a la situación que enfrentan las mujeres dentro de nuestra sociedad, puede visibilizarse que muchas veces son sus parejas, padres, hermanos, etc., quienes asumen el control de sus recursos.

En este sentido, existen dos ejes principales para poder cimentar las bases de la independencia económica y financiera de las mujeres, el primer elemento se trata del empoderamiento económico y el segundo el desarrollo de capacidades financieras.

El empoderamiento económico de las mujeres es pieza fundamental para lograr su independencia económica como financiera. Sin duda, la consciencia de las mujeres sobre sus capacidades para generar recursos propios y decidir sobre ellos es un parteaguas para la transformación de su realidad económica.

Las mujeres empoderadas económicamente se convierten en agentes de desarrollo dentro de la economía y la productividad, además, esto genera un efecto multiplicador, logrando no sólo un impacto individual, sino que se convierte en punta de lanza para cambios comunitarios, pues se logra trastocar las esferas personales de otras mujeres y niñas impulsándolas a tomar el camino de la independencia.

En este sentido, el Banco Mundial ha observado dentro del empoderamiento económico de las mujeres una gran contribución para el crecimiento inclusivo, el desarrollo sostenible y para la prosperidad a largo plazo², por ello el desarrollo económico no podría entenderse sin la aportación de las mujeres.

Por otro lado, el segundo elemento se encuentra directamente relacionado con el empoderamiento económico, pues es indispensable el desarrollo de las capacidades financieras de las mujeres, si bien se puede lograr la independencia económica de las mujeres, poco podrá aportarse para el desarrollo y crecimiento sin la toma adecuada de decisiones financieras en esta materia.

El desarrollo de habilidades en la toma de decisiones financieras, en donde se ponderen: los beneficios, los riesgos, así como, las desventajas en el uso de los recursos son indispensable para que la independencia económica en las mujeres sea sólida y se convierta en un modo de vida.

Finalmente, aprovecho este espacio para reconocer el esfuerzo, sacrificio y la lucha incansable que todos los días emprenden las mujeres para contar con independencia económica y financiera, sin duda, todas ellas están forjando el camino para la igualdad de género para las nuevas generaciones. ■

Notas:

1 Datos obtenidos del sistema de Indicadores de Género, disponible en http://estadistica.inmujeres.gob.mx/formas/panorama_general.php?IDTema=6&pag=1

2 El empoderamiento económico de las mujeres, ONU Mujeres, disponible en <https://www.unwomen.org/es/news/stories/2011/10/women-s-economic-empowerment>

*Tesorera del Senado de la República.

¿Es posible un Gran Acuerdo por Zacatecas?

No negociemos nunca por temor, pero no tengamos nunca temor a negociar.
John F. Kennedy

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

Uno de los errores más comunes en la historia de las grandes estrategias está en no conciliar los medios con los objetivos.

Cuando los medios que tenemos no son suficientes para lograr los objetivos que pretendemos, a menudo el fracaso se presenta como conclusión de dicha estrategia. Los medios no siempre son susceptibles de ampliación o modificación, por razones de contexto, disponibilidad o incluso voluntad y el siempre presente, factor humano.

La propuesta que he venido desarrollando en estas páginas sobre un Gran Acuerdo por Zacatecas, descansa en esta base. En la lógica de no ser presa ni de la ingenuidad ni del conformismo, buscando que la idea se mantenga en un equilibrio entre la utopía y la realpolitik. Así pues, parto de la idea de qué es posible por esto mismo, porque significa y pretende ideas y objetivos susceptibles de alcanzarse más allá de la ingenuidad, que, a su vez, redituarian beneficios plausibles para la sociedad, pero también para los actores en juego por el poder.

En primer lugar, la idea de un Gran Acuerdo por Zacatecas (en mayúsculas subjetivas), significa un esfuerzo de voluntad política por facilitar el desarrollo, pero, sobre todo funcionalidad institucional, que en momentos de crisis como los que vivimos y estamos a punto de enfrentar, tiros y troyanos podrán coincidir, requieren de soluciones, sino idóneas, sí posibles, alcanzables, que eviten, prevengan el caos. La lista no podría ser muy larga y tendría que priorizar a partir de aspectos como los de urgencia, amenaza para la estabilidad financiera, social y política, presión social e impactos en caso de omisión en las decisiones públicas, respecto a dichos temas para el próximo gobierno. No pretende estar más allá que el de permitir el flujo de las políticas y acciones de gobierno que deben darse lo más pronto posible, y que, de no haber voluntad ni compromiso político, éstas pueden detenerse en las consecuencias de un proceso electoral que cada vez se vislumbra más y más polarizado e intenso. Hasta ahí lo que significa y lo que pretende política e institucionalmente.

Lo que no significa ni pretende esta propuesta de pacto político pluralista es la de descargar las diferencias en materia de intereses de grupo e incluso personales,

para evitar un proceso electoral desgastante, costoso o que polarice. No porque no sea deseable, sino porque descansa en la lógica del realismo: a estas alturas y considerando el tamaño de intereses que estarán en juego, sería ingenuo pensar que podemos evitarnos tal capítulo político y social. Tampoco significa que las diferencias ideológicas, programáticas e incluso de estilo puedan hacerse a un lado para avanzar en los temas del acuerdo. Sencillamente hay cada vez más asuntos que no dan mucho margen para imponer fórmulas ideales o ideológicamente puras a problemas complejos. También éste es un argumento a su favor: si en este momento, en el que los escenarios no están aún definidos con certidumbre para ningún actor ni fuerza política, no es posible conciliar sobre problemas y fenómenos tan complicados como la seguridad pública, la salud, el futuro e impacto de la viabilidad de la seguridad social, la economía y los efectos que sobre ésta tendrá la pandemia, en un futuro, cuando el proceso electoral esté en pleno desarrollo o las posiciones estén definidas, menos será posible apostar por un espíritu de colaboración y corresponsabilidad entre los ganadores y los perdedores, en un sistema en el que nadie gana ni pierde todo ni para siempre.

Un argumento más a favor de esta idea es que, si la solución a este tipo de fenómenos y problemáticas complejas, descansara en un acuerdo firmado por todos, no quedarían sujetos a ser rehenes de una campaña electoral, en la que podría viciarse su discusión y anteponerse los intereses cupulares, corporativistas e incluso de amenazas.

¿Más allá de esta argumentación, es posible un Gran Acuerdo por Zacatecas? Sí. Supongo, que no garantizo, voluntad política de quién hoy encabeza el Poder Ejecutivo y conciencia de quienes pretenden y tienen condiciones de sucederlo. Heredar y recibir problemas no es una intención que se anteje ni para quién sale, ni para quién entra. Claro es que, se recibirán, sin embargo, el tamaño de éstos importa: es deseable, pues, para todos que los más complejos tengan un consenso mínimo. Parece entonces que, las piezas, la voluntad y el contexto (el de una urgencia social que reclamará la inacción, antes y después de las elecciones) son un terreno fértil para esta postura. ■

@CarlosETorres_



Es notable que, sería imposible para un presidente, no saber qué estaba haciendo el subalterno con los amarres de grupos delincuenciales, más cuando el crimen organizado crecía y crecía

Con nuestra sangre indígena

Alcía cierta, lo que busca Felipe Calderón es salir lo mejor librado de los actos de corrupción de los que no puede escapar de su secretario de Seguridad, García Luna. Es notable que, sería imposible para un presidente, no saber qué estaba haciendo el subalterno con los amarres de grupos delincuenciales, más cuando el crimen organizado crecía y crecía. Lo aberrante de estos individuos es cómo nos expusieron a los ciudadanos a las vendettas que ellos solapaban.

Para quienes conocemos el sector petrolero tampoco es novedad que Felipe Calderón continuó con el desmantelamiento de PEMEX, además de los contratos para el proyecto Etileno XXI a Odebrecht-Braskem, donde la petrolera mexicana sufrió uno de los quebrantos financieros más onerosos y visibles que los técnicos mexicanos vimos de alrededor de 5 mil millones de dólares. Su cinismo es insultante para los mexicanos. Realmente el fiscal Gertz Manero tiene una gran tarea para llevar a sancionar a los impunes funcionarios del pasado.

El día 9 de agosto se conmemoró otro Día Internacional de los Pueblos Indígenas, al igual que muchos otros días que supuestamente son para celebrar o recordar, no hay mucho por hacerlo.

El mestizaje nos debería hacer más conscientes de la importancia de preservar las culturas indígenas, puesto que los mexicanos tenemos valiosos genes de esas culturas originarias del territorio nacional.

Me he apoyado en el exce-

lente documento "Los pueblos indígenas de México" de Federico Navarrete Linares, del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y los textos de la Organización de Naciones Unidas (ONU).

El término indígena, significa "originario de un país", en su acepción más básica, pero tiene también diversos significados culturales, económicos y políticos.

Las cifras en el mundo sobre las desigualdades con las poblaciones no indígenas, muestran grandes problemas para incorporación y contemporaneidad a los cambios sociales de los países. Según la ONU, más del 86% de las personas indígenas de todo el mundo, en comparación con el 66% de sus homólogos no indígenas, trabajan en la economía informal.

Además, tienen casi tres veces más probabilidades de vivir en condiciones de extrema pobreza que sus homólogos no indígenas. El 47% de todas las personas indígenas que trabajan no tienen educación, frente al 17 por ciento de sus homólogos no indígenas. Esta brecha es aún mayor en el caso de las mujeres.

Se estima, por diversos estudios, que la porción meridional de México y parte de Centroamérica, tenía aproximadamente 11 millones de habitantes. Pero las enfermedades como la viruela, mermaron la población hacia mediados del siglo XVII a un millón y medio; significa que la población indígena decreció un 85%.

De acuerdo con los censos oficiales, en 1808, en vísperas

de la independencia, el 60% del pueblo de México era indígena; en 1921 esa cifra había bajado al 29%, (ahora es aproximadamente el 6%).

Ahora, con criterios propios del INEGI, en 2015 se autorreconocen indígenas un poco más de 25 millones y medio

de ciudadanos indígenas, que representan el 21.5% de la población total del país. Cuando con criterios más enfocados al término indígena, en 2005, se reconoció a 9 millones 900 mil que significaba el 9.54% de la población total.

Como mencionamos ante-

riormente con las cifras internacionales, la pobreza en México en 2018 de los grupos no indígenas representa el 39.4 %, cuando la pobreza en la indígena es de 74.9 %.

El haber disminuido las poblaciones indígenas en cinco siglos y el mestizaje, obligaron

Por eso estamos pinchis mal /yo



a recluírlos a pequeñas zonas geográficas; ningún gobierno de la República ha logrado integrarlos al desarrollo socio económico de acuerdo a la riqueza cultural que poseen, y que permitiría mejorar sus condiciones de vida. Además de ser propietarios de los terrenos de zonas de valor arqueológico, como en Yucatán, Chiapas, Oaxaca y en muchos lugares de México.

La vinculación del Estado mexicano con las comunidades indígenas debe ser participativa, que como menciona el documento de Federico Navarrete, se imponían a los pueblos apoyos lejanos a sus necesidades, menciona el documento ejemplos como el de los tarahumaras, que no gustan de las casas de mampostería y techo de zinc que les construyó el gobierno, pues son inadecuadas al clima extremo de la sierra de Chihuahua; por ello muchos prefirieron continuar viviendo en sus casas tradicionales de adobe y palma con piso de tierra.

En ocasiones es cierto que sus costumbres en la productividad agrícola o ganadera son mejores que las nuevas biotecnologías, ahí es donde es necesario una gran participación con las comunidades, empresas y sobre todo las instituciones de enseñanza superior, que también deben estar honestamente actualizados. Asimismo, se debe tratar el uso de la tierra en la extracción de los minerales.

Nos autorreconocemos con nuestra sangre indígena para la fortaleza de este país.

luisero@bomail.com



DE FONDO
Rafael Calzáda Vázquez

No obstante la claridad meridiana con que se ha manejado nuestro canciller, México, en los Estados Unidos, adolece de cabilderos, promotores de relaciones públicas, e influenciadores en los medios masivos de comunicación

El nuevo levantamiento en Chiapas

Alfredo Jalife, uno de los conocedores de la geopolítica, dio a conocer temprano, en su página de Facebook, que la Mano de Carlos Salinas, estaría detrás del levantamiento de un pequeño grupo de paramilitares, que se levanta en armas en la zona de Ocosingo, en Chiapas.

Eso me hace recordar que el negro de la feria Lopezobradorista fue, antes de Andrés Manuel, el último presidente con una idea, propuesta y política pública con conocimiento de causa y reconocimiento de la geopolítica, ya que en los siguientes sexenios no tenían idea de lo que era el planteamiento de relaciones exteriores para favorecer los intereses del país. Al grado que Luis Videgaray llegó a plantear que tal dependencia era "una novedosa Secretaría de Economía Internacional", y el ya no tan joven, Jorge Castañeda tenía como planteamiento esencial adjuntar nuestra política exterior a los intereses del vecino del norte.

No obstante la claridad meridiana con que se ha manejado nuestro canciller, México, en los Estados Unidos, adolece de cabilderos, promotores de relaciones públicas, e influenciadores en los medios masivos de comunicación, a pesar de tener cincuenta consulados. No se diga en Canadá.

Se infiere del análisis preliminar de Jalife que es a consecuencia de los embates contra el "neoliberalismo" y el entreguismo, que han representado los últimos seis antecesores en el cargo, y especialmente por la lucha contra la corrupción, que podría leerse, como persecución política contra los intereses con que Salinas se identifica.

No esperaba que hoy mismo hicieran declaración de Guerra los alzados, a un gobierno que prefiere abrazos que balazos, y que se ha caracterizado por su planteamiento de desarrollo de la zona sureste del país, donde se ubica el levantamiento, sin tanto aspavento como cuando

Xerardo (?) /yo



Rafael Sebastián Guillén se disfrazó con una máscara.

Ahora, con el nombre de Ejército Revolucionario Indígena, donde dicen que están integrados indígenas, campesinos, cafetaleros, transportistas, mercados, motociclistas, radio-difusoras y comerciantes en general. Y entre todos conformaron un ejército, con menos capacidad que el del cartel de Jalisco.

Este lunes, hicieron un llamado al pueblo de México y al mundo para unir fuerzas para formar un autogobierno indígena, sin la intervención de extranjeros capitalistas o imperialistas. Si Parece una estrategia salinista. Cuando vemos la aplicación de la máxima de Reyes Heróles, que establecía que lo que resiste apoya; hoy, en un comunicado que llaman

"La Primera Declaración de Guerra del Ejército Revolucionario Indígena (ERI), se pronunciaron en contra del Tratado Comercial México-Estados Unidos-Canadá, así como de los acuerdos transnacionales neoliberales para el saqueo de los recursos naturales en Chiapas, principalmente de los yacimientos de petróleo, uranio, titanio y ricas fosforitas."

Se quejan de la guardia nacional y del ejército mexicano por haber "creado un clima de inseguridad en los pueblos y comunidades indígenas." Y exigen su retiro de los tramos carreteros Ocosingo-San Cristóbal de las Casas y Crucero Petul-ton, "Caso contrario, el Ejército Revolucionario Indígena tomará acciones de retiro, porque no existe propiedad federal, solamente territorio indígena".

Es una franca provocación al Estado Nacional, que como

parte fundamental tiene un pueblo, que somos todos los mexicanos, incluidos los alzados, un territorio, que no permite islas o reservaciones como en Estados Unidos, y un gobierno legítimamente constituido, sustentado en la constitución.

Las previsible consecuencias de inicio son: a) La conformación de una mesa plural de diálogo, integrada con representación de los poderes y los partidos representados en la cámara de diputados, b) El relevo indispensable en la secretaria de Gobernación de Marcelo Ebrard, para instrumentar la política de paz, en Chiapas y en el país, tras la guerra en los medios que instrumentará la derecha.



Puro Veneno

PREPARA LISTA

Se calienta el ambiente para la próxima visita presidencial, con la esperanza de que, a ver si de frente, el de la 4T responde al gobernador Alejandro Tello su ya añeja amable solicitud (desde que inició la pandemia) de un plan de reactivación económica. Y es que, aunque en Zacatecas es de por sí difícil notar cuando pasamos de una crisis a otra, con la pandemia se supo lo que es "votar por AMLO en tierra de priístas", reza el dicho del secretario de Economía, Carlos Bárcena Pous. Al son de "te escribí una carta y no me contestaste", el góber ya no espera los 2 mil millones de pesos que pidió en tiempos optimistas a la Federación. Ahora con que al menos le llegue la mitad. En tierras del Bronco, comparó Tello, mil millones serían una "partida cualquiera". Para que el presidente López Obrador se dé una idea: nomás 3 mil millones reclama, sólo la auditoría federal, a Miguel Alonso. Lana había.

EN SOLITARIO

Qué movida dio al agua el vocero nacional del Partido Verde, el zacatecano Carlos Puente, al anunciar que los tucanecanos irán solos en las elecciones por los ayuntamientos, porque ahí las pueden todas... juran. No será así para las diputaciones y las gubernaturas y, en el caso de Zacatecas, cabe recordar que, desde junio, el PVEM confirmó al coordinador general de Ganadería, David Monreal, como su candidato para la mera buena. Con el "notición", los chismosos locales del TUCOM se emocionaron y recordaron que, no hace mucho, el líder interino de Morena, (oootro zacatecano) Alfonso Ramírez Cuéllar, reconoció que tienen difícil la alianza entre las filas guindas, que porque se rehúsan los aferrados a los modos lopezobradoristas AP (Antes de la Presidencia). Sólo que, como en todo en la Cuarta Transformación, nomás es cuestión de paciencia y antes se verá qué conviene en Palacio Nacional.

MANOS AFUERA

En modo orgullosamente UAZ, el todavía rector Antonio Guzmán respondió al aún secretario general del sindicato del personal académico, Pedro Martínez, quien destapó supuestas amenazas contra docentes de cara a la próxima renovación de la dirigencia. Y fue en el coto de la discordia: las unidades de prepas, donde las serpientes universitarias corrieron que la consigna estuvo clara: "sin voto no hay carga", para desgracia de los profes de tiempo determinado. Pero que, entre periodos de mandato extendidos, el respeto a la elección ajena es la paz, aclaró Guzmán Fernández. En un nocturno boletín, el rector se aventó la clásica de la libertad de preferencia (de representación gremial) y negó condicionamiento de las cargas de trabajo, más allá de trabajar (horas vemos, aviadores ya sabemos). Así, los universitarios demuestran que no sólo se capacitan en clases virtuales, sino que también están más que preparados para grillar "a la sana distancia".

CHIAPANECOS

Zacatecas destacó como el más reciente estado añadido a la lista de los que poco le caen bien a Gabriel Quadri. El ex candidato presidencial (de 2012) por el Partido Nueva Alianza (?) escribió peculiar tuit: "Zacatecas, la Chiapas del norte". O sea que, junto a aquella entidad, tendríamos el mismo estatus que le dio a Guerrero y Oaxaca, los que "si México no los tuviera que cargar, sería un país de desarrollo medio y potencia emergente". Hay de políticos a tuiteros.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

EL VERDE IRÁ SOLO EN 2021.

Finalmente, los integrantes del Consejo Político Nacional del Partido Verde decidieron que en el próximo proceso electoral irán solitos y su alma, no establecerán alianzas, frentes, o coalición alguna, pero sólo para la renovación de los ayuntamientos. El ojiverde **CARLOS PUENTE**, líder nacional del partido, asegura que tiene cuadros fuertes que sólo requieren de la alianza con la ciudadanía. Sin embargo, para diputados y gobernador sí llevarán acompañamiento y reiteran que su gallo es **DAVID MONREAL**. Así que si el Verde gana algún municipio, será un pastelito que podrá comerse solo y a sus anchas, sin verse obligado a compartir...

EL PRI SE VA A DESGAJAR.

Tras la designación de los miembros del Consejo Político Estatal del PRI, se alzaron varias voces que reclamaron un madrugquete, que hayan quedado figuras que no le han abonado al partido y que, al final, no juntaron a los liderazgos de las bases para seguir fortaleciendo al partido, por lo que ya comenzó la desbandada: el presidente, la secretaria General y el secretario de Organización del Comité Municipal del PRI en Jerez, **ANTONIO RODRÍGUEZ, ROXANA VÁZQUEZ Y LUIS ESTRADA**, respectivamente, renunciaron a sus cargos por considerar que fueron objeto de una burla. Así se lo hicieron saber al presidente estatal del tricolor, **GUSTAVO URIBE**, y adelantan que se vendrán otras renunciaciones por el estilo. ¿Cuál municipio seguirá? ¿Suban sus apuestas, señores!

¡QUE YA NO VIOLENTEN A RUTH!

La demanda que la síndica de la capital, **RUTH CALDERÓN**, interpuso contra el alcalde **ULISES MEJÍA**, ya rindió frutos y, de entrada, el Tribunal de Justicia Electoral ordenó al primer edil devolver sus facultades a **RUTH**, como síndica, para que siga firmando los documentos que a su responsabilidad competen, y que es de lo que más ha peleado, lo que a su vez fue



ratificado por la Sala de Monterrey del mismo tribunal y, además, algunas medidas cautelares para que **ULISES** y colaboradores cercanos ya le paren a la violencia de género de la que **RUTH** se dijo víctima. Esta situación sin duda será aprovechada por los detractores de **ULISES** y abre un panorama que complicaría la postulación del joven **MEJÍA** para repetir en la alcaldía. Pero bueno, el también empresario habrá de poner de manifiesto sus dotes de conciliador para que ya no siga habiendo pleitos estériles...

SE POSICIONA JULIO CÉSAR CHÁVEZ.

En su más reciente encuesta, TRUE DATA obtuvo como opinión de los guadalupenses que el alcalde **JULIO CÉSAR CHÁVEZ** tiene un índice de aprobación de 51%, 6 puntos abajo que el presidente **LÓPEZ OBRADOR**, lo que encamina la decisión del colectivo a que sí votaría por él, en un 35%, si su más cercano contendiente fuera **OSVALDO ÁVILA** por el PRI, que obtuvo 14.4%; y un 32.2% si fuera **ROBERTO LUÉVANO**, quien se ubicó con 18.4%. Esto demuestra que el excomunicador tiene la confianza de la gente y podría repetir el cargo con la bandera de Morena.



BORREGO APOYA A TELLO.

Aunque a muchos no les gustó la idea de que se haya cancelado la realización de la Feria Nacional de Zacatecas en su edición 2020 y a días de la noticia siguen lamentándose, a la mayoría, consciente de que es lo mejor para cuidar la salud de todos, evitando aglomeraciones que propicien el contagio de Covid-19, sí les convenció. Uno de ellos es el exgobernador **GENARO BORREGO ESTRADA**, quien consideró responsable y prudente la decisión, pues es tiempo de cuidarse y cuidarnos. Bueno, al cabo que yo no iba a ir por cobijas ni trastes...



POLITIQUERÍA



-A VER, *PÉRATE*, DEJA VER SI PRENDE LA LÁMPARA...



LUNA MORENA

Escritora, poeta y promotora y difusora de la cultura. Soy tres estuches de monerías y casi un montón de cosas. Síguela en Youtube: Antologías ferrocarrileras En Facebook, como Luna Morena Lecturas que Contagian y en lunamorena.com.mx

Por Dios, Liliana, deja de cavar

La felicidad es interior, ser feliz es tener la fuerza suficiente para quitarle poder a la negatividad

Más de muchas veces hemos escuchado a personas que dicen: "muy mi vida, tengo derecho a buscar mi felicidad", y se van por muy su vida dando tumbos, buscando...y buscando... porque muy su vida. Primero: nadie somos dueños de nuestro existir, le pertenece a Dios. Segundo: la felicidad está en nuestro interior, si la buscas fuera de ti, seguro lo haces teniendo una pareja, y cuando ésta se va, buscas otras más, y se siguen yendo, finalizando la felicidad que creíste al fin haber encontrado, pero que nunca fue tuya, era de quienes se fueron. No busques al exterior lo que no tienes contigo, tal vez ellos o ellas emigraron de tu lado porque no pudieron ser felices contigo, y viceversa.

Esto me quedó claro cuando leí en tus redes sociales unas letras con que te describes, y para colmo lo anuncias al mundo. Te aviso que todos nos enteramos de tu comunicado personal, sin nada interesante: "tan basura soy, que no logro hacer feliz a nadie". Sien-

do lo que dices que eres, entiendo bien a quienes se van, porque comprueban tu afirmación. Sin gramo de felicidad en ti, jamás harás feliz a nadie, porque sólo ofreces cortesías de emociones, sin nada de inteligencia. Quienes acostumbra tal frecuencia, reciben lo mismo. Quienes se anuncian de esa manera, seguro que ya están en la mira de algún rato sin felicidad, que no tiene pensado ser cementerio de las amarguras de nadie, pero procura cualquier desesperación de atención con mente y actitud derrotada.

La principal transformación que se debe adoptar es la del pensamiento, luego su corazón, después la estructura, siempre y cuando estén dispuestos a hacerlo. No será sencillo, ni en poco tiempo, pero desde el momento de empezar a barrer, el cambio se empezará a dar, y a notar sin necesidad de decirlo, sus actitudes serán quienes hablen, porque cuando hay reconciliación con el cerebro, con las garras, con todo lo que uno es, la grandiosidad bienhechora se hará presente, así como

la apreciación y la respetabilidad.

Valorarse a la máxima potencia aporta mucho más a su andar por la vida, que ir imitando la de enfrente, porque no se reflejará la exclusividad que cada uno trae desde el nacimiento, sino sólo una copia, un reflejo sin nada de soporte, ni seriedad.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**


**SALVADOR
CONSTANTINO**

Licenciado en Derecho por la UAZ.
 Doctor en Materia Fiscal por la Universidad Autónoma de Durango campus Zacatecas.
 Procurador de Protección al Ambiente en el Estado de Zacatecas.

Emisiones a la atmósfera

La regulación por parte del Estado se traduce en el control y seguimiento de las acciones que impactan el medio ambiente

La Protección Jurídica del Medio Ambiente se establece como premisa primaria o fundamental en el artículo 4 constitucional, en el que se indica que todos los habitantes tenemos el derecho humano de tener un entorno adecuado para el desarrollo de nuestras actividades.

Esa situación se traduce en que la creación de diferentes normas que regulan las actuaciones de las personas les da facultades de inspección y vigilancia a diferentes entes morales oficiales para la supervisión, control, e inclusive la sanción de las actividades de los particulares especialmente.

Una de las actividades del ser humano que conlleva una serie de eventualidades es sin duda la calidad del aire, en el marco normativo mexicano existen diferentes normas jurídicas que detallan y controlan tal actividad, una de ellas es sin duda la Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente a nivel federal y en el ordenamiento estatal existe la Ley del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente del Estado de Zacatecas.

La contaminación atmosférica

debe ser regulada de una manera sistemática, ordenada, pragmática, que busca la armonización de ambas legislaciones y sobre todo con la finalidad de no existir una controversia y que realmente se traduzca en un derecho positivo.

En la atmósfera existen gases que regulan la temperatura del planeta y que pueden establecer el calor de la tierra en un promedio de 14.6 grados centígrados, este sistema se conoce como gases de efecto invernadero.

Sin embargo, el exceso de producción de tal sustancia puede tener efectos como contaminación atmosférica, nace o emana de las llamadas fuentes que se clasifican en fijas, móviles, naturales y de área, en las que la actividad del ser humano se traduce en impactos ambientales esencialmente negativos para la calidad del aire.

La regulación por parte del Estado se traduce en el control y seguimiento de las acciones que impactan el medio ambiente, que se producen principalmente en las actividades antropogénicas del ser humano.

El legislador ordinario indicó que en la Ley General del Equilibrio Eco-

lógico y la Protección al Ambiente fuera de competencia federal el control de las fuentes fijas, que tengan que ver con industrias químicas, del petróleo y petroquímica, de pinturas y tintas, automotriz, de celulosa y papel, metalúrgica, del vidrio, de generación de energía eléctrica, del asbesto, cementera y calera y de tratamiento de residuos peligrosos.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx